



échos du CCFD 21

9 bis Bd Voltaire 21000 Dijon

* Permanences :

mardi, mercredi et jeudi
de 14h à 17h30

* Contacts :

03 80 63 14 46

ccfd21@ccfd.asso.fr

www.ccfcd.asso.fr/cd21/

N° 10
Carême 2006

ASSEMBLEE DIOCESAINE D'ENTREE EN CAREME

autour du thème :

LE CCFD : ASSEMBLEE DE MOUVEMENTS ET SERVICES

Samedi 11 mars 2006
Maison Diocésaine de 14h à 18h à Dijon
Salle Chaume (entrée 9 Bd Voltaire)

14 heures – Accueil. Présentation du fil conducteur spirituel.

Le CCFD et sa collégialité.

Tous les mouvements qui le composent seront invités à s'exprimer sur 3 questions :

- que signifie pour notre mouvement ou service d'appartenir au CCFD ?
- comment la dimension de la solidarité internationale est elle prise en compte dans notre mouvement ?
- qu'est ce que votre mouvement ou service attend du CCFD ?

Sont invités à s'exprimer les MSE présents dans le diocèse : ACI, ACO, CMR, MCC, MCR, SGDF, ACE, MEJ, AEP, Ens. catholique, OPM, Pax Christi, Conf. St Vincent de Paul, ACGF, Equipes Enseignantes, CCU, chaque mouvement recevra une invitation personnelle.

Les équipes locales, qui vivent aussi cette dimension de collégialité donneront aussi leur point de vue.

PAUSE CONVIVIALE ET GOUTER EQUITABLE

16 heures 45 :

- Retour de Bamako : témoignages de participants au récent Forum Social Mondial.
- Une nouvelle campagne pour le CCFD : la campagne soja.
- Un partenaire bientôt chez nous : Alexis, du Tchad.
- Envoi liturgique.

Carême 2006

un partenaire tchadien en Côte d'Or

Du 18 au 25 mars prochain le CCFD 21 accueille **Alexis Seid Gaye** originaire du Tchad. Chef d'équipe au sein de l'association ACORD, il travaille à la construction d'une paix véritable en milieu rural.

Depuis l'adoption de la Constitution du 31 mars 1996, le peuple tchadien a réaffirmé sa volonté de bâtir un Etat de droit et une Nation fondée sur les libertés publiques et les droits fondamentaux.

L'association ACORD a fait une enquête sur la place des droits et des devoirs dans le vécu quotidien des ruraux. Ainsi a été mise en évidence l'existence de la pauvreté qui ne provient pas que du manque de ressources mais aussi de la mauvaise gouvernance et de la méconnaissance.

En effet suite à la pression démographique les surfaces cultivables augmentent et « fixent » l'espace. En même temps se développent l'élevage et la

transhumance. A la longue naissent des conflits entre agriculteurs et éleveurs.

Pour renforcer la participation citoyenne au développement et permettre la construction d'une paix véritable en milieu rural, l'association organise des formations sur les droits et devoirs de chacun, la gestion des ressources naturelles, la création d'un groupe de médiateurs...

Le CCFD soutient ce projet et a invité Alexis en tant que partenaire. Il va témoigner de son expérience d'animateur travaillant à la croissance de la démocratie locale ainsi qu'à la lutte contre la marginalisation des femmes rurales. Il attend aussi beaucoup de la rencontre avec nous notamment les agriculteurs et les organisations oeuvrant à l'émergence des femmes.

Les Equipes Locales préparent la Campagne de Carême....

Animations avec Alexis, notre partenaire :

- * **Lundi 20 mars** : La Montagne toute la journée
- * **Mardi 21 mars** : Secteur d'Orgeux à partir de 15h
- * **Mercredi 22 mars**: commission jeunes en soirée
- * **Jeudi 23 mars**: Paroisse Saint Joseph à partir 15h
- * **Vendredi 24 mars** : 12/14h Saint Joseph (école)
A Dijon en soirée avec les Mouvements (MCC ACI)

Autres animations :

- 6 mars** : Chenôve : Eucharistie bol ; **15 mars** : bol de riz
24 mars (soirée) : bistrot philosophique : l'eau
- 13 mars** : Plombières
- 16 mars** : Malain :
- 19 mars (soirée)** Venarey/Laumes et secteur :
les ressources + animations KT
- 26 mars** : Sainte Bernadette
- 28 mars** : Varois
- 29 mars** : Talant : (soirée) l'accès aux finances ; **2 avril** : animation messe
- 29 mars** : Sacré Cœur : (soirée) Bol de soupe tout public ; thème « les roms »
- 31 mars** : Saint Appolinaire (à partir de 17h)
- 7 avril** : Visitation : Retour du Forum Social Mondial de Bamako
- 26 avril** : Savigny

Bouge ta planète...

- * **8 mars** :
Aumôneries de Dijon
- * **24 mars 18h30**:
Visitation
- * **25 mars** :
StMarc/Seine ; Aignay
- * **2 avril** :
Port du Canal Dijon
- * **8 avril** :
Chatillon
- * **26 avril** :
Ste Bernadette et Secteur

nouvelles du réseau

3 Côte d'Oriens au Forum Social Mondial de Bamako (19-23 janvier 2006)

Jean-Claude Fresse, au titre de la Commission National Projets, **Marie-Thé et Jean Dupraz** à titre personnel, tous trois membres de l'équipe locale de la Visitation à Chevigny, ont participé à cette rencontre. Jean nous fait part de quelques échos :

Le Forum Social Mondial (FSM) 2006 est le 6ème rendez-vous du genre. La 1ère édition a eu lieu à Porto Alegre au Brésil en Janvier 2001, elle se voulait une alternative au Forum Economique Mondial qui se tient chaque année en janvier à Davos, dans la station suisse.

Cette année, pour la 1^{ère} fois le FSM est organisé sur 3 continents différents. Des rencontres sont prévues en mars à Karachi au Pakistan, Caracas au Venezuela a accueilli le 2^{ème} temps du FSM du 24 au 29 janvier, et, le 1^{er} volet a eu lieu à Bamako, au Mali, du 19 au 23 janvier.

Il se voulait un espace de concertation et de dialogue, d'échanges d'informations et d'expériences, de luttes et de résistances mais aussi et surtout de propositions alternatives crédibles et viables, pour une meilleure prise en considération des initiatives en faveur de la construction d' « un autre monde possible », plus juste, plus solidaire, plus respectueux de la souveraineté des peuples. Et c'est ce à quoi nous avons participé.

Les organisateurs voulaient montrer au monde qu'un pays d'Afrique pouvait **organiser un événement** sur 11 lieux différents dans la ville, plus de 600 ateliers sur 3 jours, accueillant plus de 20 000 personnes et sans qu'il y ait de casseurs, ni de violence...**Pari réussi.**

Ils voulaient aussi que ce soit **un événement populaire**, à la rencontre du peuple malien, 10 000 maliens de tout le Mali dont beaucoup de femmes et de jeunes, des agriculteurs et des artisans sont venus et ont pu rencontrer et débattre avec les participants de 213 autres pays de l'Afrique et du Monde, dans les 11 lieux proposant 13 grands thèmes.

Près de **200 propositions ont été émises** et seront retravaillées d'ici le prochain FSM à Nairobi en 2007, elles viendront compléter et enrichir les 100 propositions des précédents FSM, regroupées dans un livre diffusé par les éditions Charles Léopold Mayer 38 rue Sabin, 75011 Paris (18 €).

Pour ma part j'ai suivi 8 ateliers des axes thématiques Guerre et Paix, Jeunes, Sociétés Paysannes, Alternatives, Justice fiscale, Immigrations, Luttes sociales (Economie sociale, économie informelle et protection sociale, privatisation et gâchis social), pour une participation de 25 à plus de 200 personnes par atelier.

Quelques impressions, encore à chaud...

Un monde composé d'acteurs conscients, impliqués dans leur milieu mais des acteurs d'organisations locales, en masse, proches et parfois avec des adhérents de base qui veulent avoir droit à la parole, qui prennent la parole, qui veulent contribuer à construire « un autre monde », qui disent qu'il faut qu'ils obligent leurs dirigeants à définir un projet pour leur pays, en prenant en compte les besoins de leur population et non pas en mettant en place des politiques dictées par les bailleurs de fonds ou les instances internationales qu'elles soient économiques et/ou politiques.

Ils insistent sur le fait que les **populations africaines doivent se prendre en main et lutter** ; lutter pour la souveraineté alimentaire, la commercialisation de leurs produits, pour gérer leurs ressources naturelles au profit des populations (or, pétrole, minerais, forêts...), pour la démocratie et contre la corruption, que ce sera difficile et long mais que leur avenir est là.

Ils ont noué des contacts entre africains, envisagé des projets communs entre africains de l'Ouest et nous ont demandé de mobiliser nos sociétés civiles, d'être en appui et non en aide. Quelle satisfaction de constater que les actions du CCFD, « éducation et développement » correspondent totalement à leur demande !

Enfin je voudrais insister sur 2 aspects :

L'économie informelle représente de 70 à 90 % de l'économie des pays pauvres et les personnes qui en dépendent n'ont aucune **protection sociale**. Le travail réalisé par des ONG comme ATD Quart-Monde et par des organisations syndicales issues de mouvements chrétiens m'a beaucoup touché et impressionné : sensibilisation par du porte à porte, information, proposition de mutuelles de santé, d'organisation coopérative etc...pour sortir de l'urgence et de l'informel avec une revendication : lutter au niveau mondial, pour obtenir que la protection sociale soit reconnue comme un nouveau droit universel.

L'évasion fiscale : les paradis fiscaux sont passés de 25 en 1970 à 72 en 2005, ils drainent 11 500 milliards de dollars ; si une taxe de 30% leur était appliquée, tous les objectifs du millénaire seraient financés. Quand à l'évasion fiscale des pays en voie de développement c'est 385 milliards de dollars de perdus pour les populations. Dois-je rappeler que les 285 personnes les plus riches du monde possèdent autant que 1,2 milliards de personnes les plus pauvres ! (Site à consulter : www.taxjustice.net)

